
Выступление первого секретаря 
Тюменского обкома КПРФ Казанцевой Т. Н. 
на совещании политических партий в 
Тюменской областной Думе 

Третьего декабря  состоялось заседание Совета политических партий УФО в 
форме видеоконференции при полномочном представителе Президента  в УФО 
Цуканове Н.Н., на котором был рассмотрен вопрос о реализации национальных 
проектов. Открывая заседание, Николай Николаевич отметил, что результат 
выполнения нацпроектов виден тогда, когда жители регионов могут привести 
примеры их реализации. По словам Цуканова, зачастую  люди такие примеры 
привести не могут. Федеральная программа по нацпроекту «культура» большая, 
включает в себя строительство центров культурного развития в больших 
городах, модернизацию кинозалов, оснащение детских музыкальных школ 
музыкальными инструментами, строительство и реконструкция сельских 
культурно-досуговых объектов. 

 На все мероприятия нацпроекта будет выделено 113,5 млрд рублей из 
бюджета 2019-2024 годов, из них 109,7 млрд из федерального, 3,8 млрд. из 
бюджетов регионов. 

Наибольшее количество средств 84 млрд. рублей направлено на реализацию 
проекта Культурная среда. В Тюменской области взят курс на следующие 
направления: «творческие люди», «Культурная среда», «Цифровая культура». 
Хочу сказать о финансировании раздела Культура в Тюменской области. Оно 
происходит на мой взгляд по остаточному принципу. Так за 9 месяцев 2019 года 
оно составило 1681584 тыс. рублей, процент исполнения 57,9%, это чуть больше 
половины, хотя до конца года оставалось два месяца. Финансирование 
культуры в сельских территориях не выдерживает никакой критики, поэтому 
сельские клубы в большинстве своем закрыты и никто не собирается их 
ремонтировать, строить новые. Так в Викуловском районе закрыто 11 сельских 
клубов, не меньше в Вагайском районе. На расстоянии 30 километров в 
деревнях нет ни одного клуба. Я ежегодно провожу новогодние елки в 18-20 
населенных пунктах. Только один нормально действующий клуб в малой 
деревне Яузяк, где чисто, тепло, светло. Рядом Черемшанка Абатского района, 
несмотря на мою заранее поданную заявку утренник проводим в пальто, 
головных уборах. Поскольку клуб постоянно не работает, то натопить его к 
утреннику очень сложно. В деревне Бобыльск того же Абатского района клуб 
снесли, нет никаких социальных объектов  кроме ФАПа, поэтому разъездной 
школьный лагерь умудряются проводить на остановке автобуса, почти на 
проезжей части. Новогодние елки в большинстве случаев провожу в спортзалах 



школ или школьных кабинетах, если на территории есть школы. Клубы в 
сельской местности, особенно в труднодоступных территориях находятся в 
аварийном состоянии, потолок держится на подпорках (Лайтамак, Ачиры, 
Чебурга, Тахтагул Тобольского района) в Топкинской клуб закрыт, в 
Топкинбашево, Янгутуме клубов нет, а это все заболотье. Раньше в клубах дети 
пели, танцевали, ставили спектакли, участвовали в конкурсах, да и в каждой 
деревне были ансамбли с участием взрослого населения, а что теперь? О какой 
культурной среде  на селе можно говорить? Зачастую ее просто нет. Зато 
огромные средства вложены в модернизацию и строительство музеев в городе 
Тюмени, к примеру, в музейный комплекс им. Словцова. 

Для выполнения  наказов избирателей депутаты выделяют средства  на 
развитие культуры по заявке Муниципальных образований. В этом году из 
депутатского фонда мной выделено на развитие культуры 603 тысячи рублей. 
 Ярковскому району 199918 рублей, Ишимскому музейному комплексу 111 тыс. 
рублей, Голышмановскому городскому округу-142 тыс.рублей, Исетскому 
району 100 тыс. рублей., Тюменскому району 50 тыс. рублей. Это необходимо в 
связи с принятием федеральной программы комплексного развития сельских 
территорий с 2020 по 2024 годы. 

Второй важный нацпроект «Экология». 

 Большинство избирателей задают вопросы, что изменилось за год  после 
введения в действие мусорной реформы. С этой целью общественная палата 
Тюменской области  организовала встречу с жителями города Тюмени по этому 
вопросу. Информацию от регионального оператора ТЭО о работе за десять 
месяцев дала заместитель генерального директора . Из доклада стало ясно, что 
основная деятельность ТЭО направлена на строительство контейнерных 
площадок, которых не хватает. Существуюет 18317 штук, потребность в 
контейнерных площадках 23576 шт, не хватает 5259 контейнерных площадок, в 
том числе10527 площадок требуют реконструкции.  Мусоросортировочнй завод 
сортирует мусор из Тюмени и Тюменского района. Все остальные районы свозят 
мусор на полигоны. Не построены аналогичные заводы в Тобольске, Ишиме, 
Ялуторовске. Многие жители области не понимают, за какие услуги они платят 
огромные деньги при тарифе 136 рублей для многоквартирных домов и 116 
рублей для ИЖС с человека, если практически мало что изменилось. В докладе 
было отмечено, что по плану 10 месяцев закладывалась сортировка 445005 
тонн мусора, под них был рассчитан тариф на оплату, по факту отсортировано 
387054 тонны , что на 13% меньше плана, значит и тариф завышен на 13%, т.е на 
17,68 рубля, если выполним арифметическое действие, то получим118,32 рубля 
для МКД , 98,32 рубля для ИЖС. Надо учесть, что с населения собрано за мусор 
более 2 млрд. рублей. 



Надо отметить, что процесс сортировки неэффективный, на повторное 
использование идет 17% мусора по весу остальные 83% вывозятся на полигон, 
который представляет собой огромную гору,  облепленную тысячами птиц. При 
такой сортировке мы не только ликвидируем свалки, но создадим новые.  

Поэтому общественная палата провела общественное обсуждение 
совершенствования обращения с отходами на территории Тюменской области. 
Была принята резолюция из 16 пунктов предложений. Самым первым пунктом 
записано: Рекомендовать участникам Концессионного соглашения 
рассмотреть возможность технологической реорганизации 
мусоросортировочного завода г. Тюмени. 

Рекомендовать участникам Концессионного соглашения проработать вопрос 
организации раздельного сбора мусора, что было в Тюмени. 

Также даны предложения по пересмотру и дополнению территориальной 
схемы.  

КПРФ активно вместе с общественными организациями выступала  по 
большинству предложений, указанных в резолюции. Благодаря моим 
обращениям в прокуратуру была проведена проверка ФАС тарифов, и они 
были снижены на 3 рубля, мало, но движение есть. Сейчас планируем по 
результатам обсуждения вновь обратиться в прокуратуру, основания для 
этого есть. 

В 2020 году Общественная палата проведет слушания по итогам года, в 
которых мы примем участие. 

 


